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歡迎詞 

 

  主席歡迎各議員出席特別會議。 

 

2.  議員備悉，余漢坤副主席、鄧家彪議員及傅曉琳議員因事未

能出席會議。 

 

 

I. 討論有關 2019年離島區議會一般選舉選區分界及名稱臨時建議事宜 

 

3.  主席表示，選舉管理委員會(選管會)於 7月 23日提出 2019 年

離島區議會一般選舉選區分界及名稱臨時建議後，郭平議員及鄺官穩

議員電郵離島區議會要求就有關事宜召開會議。是次特別會議是因應

議員要求而舉行。他首先請郭平議員提出意見。 

 

4.  郭平議員提出意見如下： 

 

(a) 根據選管會的初步建議，興建中的滿東邨(預計有居住人

口約 12 000人)將劃入逸東邨南(T02)，而逸東邨南的康逸

樓和清逸樓(分別有人口 2 389 人及 2 511 人，合共約

5 000 人)將劃入逸東邨北(T03)，估計屆時逸東邨南會有

23 475 人，而逸東邨北則有 24 798人。 

 

(b) 他在數天前曾查詢房屋署，得悉該署回覆表示，如果一切

進行順利，將計劃於 10月底至 11 月初安排派鎖匙，但這

段時間適逢聖誕節、上學期考試及農曆新年，將大大影響

滿東邨居民入伙時間。他預計滿東邨的入伙高峰期是明年

3月中至 4月初，並認為選管會到時高估滿東邨的入伙率

為 70%(即約有 8 400人入伙)。但若上述因素影響入伙率

到時低至 40%至 50%，例如只略多於 40%，則滿東邨只

有約 4 800人劃入逸東邨南。根據房署資料，現時逸東邨

南有 20 072人，隨着康逸樓和清逸樓約 5 000 人口納入逸

東邨北後，逸東邨南屆時只有 19 972人，而逸東邨北有

24 798人，兩邨人口相差達 4 826人，即相差率近 24.2%，

已經達至每個選區的標準人口可容許偏差水平，這不僅違

反選管會主席馮驊法官強調的人口調動安排最好貼近人

口基數，同時對兩邨的居民亦極不公平，一方面破壞逸東

邨南的完整，同時導致逸東邨北人口大幅增加，對原本逸

東邨北的居民及當區議員也不公平。 
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(c) 在無奈接納滿東邨劃為逸東邨南的同時，他建議只將康逸

樓劃入逸東邨北，因為康逸樓在 2011年區議會選舉中，

曾劃為逸東邨北。此外，若他以上述傳統假期及學期考試

因素影響，估計滿東邨的入伙率只略多於 40%，如果他

的估計正確，那麼兩邨人口將變得較平均，即各邨約為

24 000人左右，對逸東邨北及逸東邨南的議員和居民比較

公平。他希望主席和離島民政事務專員聽取他的意見後向

選管會馮驊主席反映。他稍後另外有信件交予選舉事務委

員會，闡述這個富邏輯性、傳統習慣及有數據基礎的建

議，並參考學期考試、傳統假期、裝修師傅農曆年長假期

習慣及公共屋邨平均需最少 2 年時間完成約 90%入伙的

慣例而得出的分析結果。 

 

5.  主席繼而請鄺官穩議員提出意見。 

 

6.  鄺官穩議員不滿選管會就下屆區議會選舉的劃界。長洲被視

為全球十大最擠迫和人口最多的離島，近年住宅數目及人口不斷增

長，但選管會竟然預測長洲人口會下降約 4.6%，令人匪夷所思。他

質疑 2016年中期人口統計數據的真確性，因為只訪問 10%的人口，

又有傳媒發現某些統計人員進行人口調查時涉嫌造假。長洲幅員廣

闊，面積約有 2.5平方公里，比整個灣仔區大，難以想像只有 1名區

議員。離島區每名議員平均服務約 18 900 多名市民，但其他地區每

名議員只平均服務 13 000至 14 000名市民，收取相等津貼，離島區

議員卻服務多 40%至 50%人口，是嚴重剝削。現在將長洲兩個議席削

減為 1 個議席，以補東涌的不足，東涌的區議員在基準人口和數字上

須承擔額外 40%人口，應該增加 2至 3個議席，而離島其他地區亦應

增加議席。政府虧待離島區，民政事務局和政制及內地事務局也虧待

離島區。他不明白為何其他地區可增加 3至 4個議席。離島區面對各

大發展機遇，例如《香港 2030+》、發展大嶼山、港珠澳大橋通車和

石鼓洲綜合廢物管理設施等，政府每個部門都因此增加人手，但離島

區的民選議席卻被削減。 

 

7.  黃文漢議員替余漢坤副主席讀出書面意見，內容詳見附件一。 

 

8.  鄺官穩議員替傅曉琳議員讀出書面意見，內容詳見附件二。 

 

9.  翁志明議員對選管會是次諮詢表示不滿。長洲幅員廣闊，分

南、北兩個島，桂濤花園和西灣的路途非常遙遠。根據新渡輪的記錄，
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每日上班和上學的來回人次差不多 2萬人次，因此估計只有 2萬多人

口是不正確的。現在計劃將長洲 2個議席減為 1個，以長洲的地理環

境及大量個案而言，兩位區議員已疲於奔命，削減 1個議席是沒可能

應付的。長洲與市區不同，市區一棟樓宇即有數千至 1萬人，因此可

集中與居民對話。長洲的 3萬幾人卻分開居於南北方向，難以集中處

理。因此，他希望選管會主席親往長洲實地觀察該處的地理環境，不

要紙上談兵。 

 

10.  周浩鼎議員指出，是次選管會的劃界安排是離地的，沒有考

慮離島區的整體實際情況。在 2017年 7 月的立法會政制事務委員會

上，他已強烈指出整個離島區人口會大幅增長，政府提供的文件亦計

算出離島區人口的基數增長會超過 0.5%。若以四捨五入的原則計

算，基本上應增加 1個議席，可惜選管會堅持維持離島區的整體議席

不變，以致出現今日的問題。東涌人口大幅增加，需要新的議席服務

新增居民，但在整體議席不增加的情況下，東涌新增 1個議席，導致

長洲削減 1個議席。選管會沒有考慮離島區的實際情況，例如交通安

排與市區不同，單從市區角度去規劃是不恰當的。把他所屬選區內的

迎東邨劃入新的選區，有居民反映，感到無所適從。 

 

11.  李桂珍議員反對將長洲兩個選區合併。選管會沒有在事前進

行諮詢，只純粹根據不準確的中期人口統計調查推算，作出不合理的

建議。合併兩區會直接影響區議員服務地區的質素，她對建議十分不

滿，會後會遞交意見書。長洲是熱門旅遊區，每逢暑假或假日，總是

人山人海。警方過去的數字顯示每逢假期都會處理超過 100宗個案。

若減少議席，將有很多問題無法解決。 

 

12.  容詠嫦議員表示，離島區有個獨特之處，就是區內有 8 位來

自鄉事委員會的當然議員，他們位於離島不同地方，例如長洲南和長

洲北、南丫北和南丫南，另外 T08的坪洲及喜靈洲亦有兩位。南丫及

蒲台有 6 000多人，除有 1名民選議員，還有 2名當然議員，即有 3 位

區議員；相比逸東邨南(T02)的 20 000多人口，南丫及蒲台的民選及

當然議員平均每人只服務 2 000多人，是東涌的十分之一的工作量，

這是如何計算出來，選管會的建議完全沒有提及。 

 

13.  翁志明議員更正長洲只有 1名鄉事委員會的當然議員。 

 

14.  鄺官穩議員補充說，選管會曾在 2017年向立法會進行諮詢，

而當時的立法會議員已強烈要求增加離島區的議席，但選管會在今次

的諮詢文件仍然一意孤行，不作任何改變。究竟現時的諮詢是真諮
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詢，還是假諮詢。馮驊法官身為法官，被指說謊已是對他的人格作出

批評，若在今日區議會討論後，他依然不作任何修訂，仍然將長洲兩

個議席減至 1個，又不增加離島區的整體議席，則肯定是假諮詢。 

 

15.  郭平議員表示，馮驊法官向新聞界宣稱逸東邨現時人口足夠

增設 3個議席。如果屆時滿東邨的入伙率只略多於 40%，而康逸樓和

清逸樓劃為逸東邨北，逸東邨南的人口有 19 972 人，而逸東邨北的

人口則有 24 798人，分別高出標準人口基數 20.3%及 49.4%。馮驊法

官曾說過，如果標準人口基數超出太多，便超過容忍的範圍，今次的

安排無疑是自打嘴巴。若今屆不能增加離島區的議席，希望來屆主席

和離島民政事務專員能強烈爭取大幅增加議席，否則民怨不能疏導，

特區政府會自食苦果。 

 

16.  余麗芬議員表示在 18區中，離島區面積最大，各島嶼亦分散。

儘管整體人口自 2007年以來不斷增長，但民選議席一直只有 10個。

離島區議會的正、副主席，連同離島民政事務專員，都曾反映當區人

口增長和特殊地理情況，而周浩鼎和劉國勳兩位立法會議員也於立法

會會議上強烈要求增加議席。可是選管會最終沒有增加離島區的議

席。胡國興法官曾在 80 年代前來南丫島，船隻泊岸時，他未上岸已

表示南丫島很大，後來在劃界時已顧及這情況。政府以往曾提及將南

丫島和坪洲合併，或南丫島和南區合併，政府需要知道，雖然離島區

人口不多，但面積很大，議員需要處理事務，缺乏交通工具，令聯絡

艱難。若將長洲的 1個議席劃入東涌區，是說不通的，胡亂劃分選區，

只會令離島區議會分裂，而非凝聚社區和諧。她希望選管會檢視今次

的整體劃界及議席，無須待 2024年才作檢討。 

 

17.  曾秀好議員詢問是次諮詢是真諮詢抑或假諮詢，因為選管會

已作決定，進行諮詢是多餘的。她認為選管會是完全沒有設想離島的

情況，東涌增加滿東邨和迎東邨，又新增東環和昇薈兩個私人屋苑，

選管會未有因人口增多而增加議席，反而在長洲削減 1個議席，以補

東涌的不足。她同意郭平議員的說法，劃走部分選區是對郭議員不公

道，白費他服務居民多年的努力，而他又要照顧新入伙的滿東邨，無

形中剝削他服務逸東邨南的時間。另一方面，如入伙率未達房屋署假

設的 70%，這個劃界方法便不正確。長洲佔地廣，從南至北踏單車亦

需要 10多分鐘，若只有 1名民選議員和 1名當然議員，如何服務這

麼多居民。她認為選管會今次的做法，對離島區和東涌不公平。 

 

18.  容詠嫦議員指出，離島區議會的正、副主席時常與其他區議

會的正、副主席舉行會議，曾討論增加議席問題，但正、副主席事後
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卻沒有向區議會匯報。她看過一份文件，知道主席曾以鄉事委員會主

席身份表達意見，因此向主席發出文件，陳述最受影響的並非當然議

員，而是民選議員。她認為今日劃界結果，主席需負上責任，因為他

應向離島區議會匯報與 18 區舉行會議的結果，他不應以鄉事委員會

主席身份發信，而應諮詢區議會全體議員，特別是民選議員。主席這

樣做是不對的，她對此表示遺憾。 

 

19.  主席表示容詠嫦議員對他有所誤解，他聯同 8 個鄉事委員會

主席去信爭取，任何團體和個人同樣可以向選管會爭取。他可以出示

有關信件證明已努力反映，議員有需要可以查看。至於政府不諮詢

18 區，他感到無奈，但不是他能決定的。 

 

20.  劉焯榮議員反對和不同意選管會的劃界和議席分配，特別是

離島區和大嶼山情況獨特，應作特別處理，不能與市區相提並論。香

港整體人口不斷增加，因此議席應不減反加，特別是東涌區，應根據

新增人口相應增加議席。但離島其他區的議席不能純粹按人口多寡決

定，好像大嶼山 1個議員代表 4區鄉村，就算不需要開會，每星期走

訪這 4區的所有鄉村一次，由於交通不便，已令他忙過不了。此外，

南丫南和南丫北沒有交通工具，只靠走路，只有 1個民選議員是不合

理的。因此，離島區和大嶼山不能只按人口劃分，亦要考慮其獨特情

況。他不同意這次分界和減少議席的建議。 

 

21.  陳連偉議員糾正容詠嫦議員的說法。離島 8 區的鄉事委員會

主席同樣是服務居民，亦重視劃界問題。如果他聽聞坪洲和南丫島合

併，也會與別人商量對策，並盡早致函有關部門表達反對意見。各離

島區議員對區內各分區情況也需關注，不能把責任歸咎於一個人身

上，議員應同舟共濟，服務居民。 

 

22.  鄺官穩議員提議離島區議會議員聯署去信選管會，由秘書處

綜合所有意見向選管會提出。 

 

23.  主席表示，議員於今日會議上提出的意見，秘書處會記錄及

向選管會反映。過往也曾聯署反映這方面的意見，有很多議員主動參

與。他曾反映離島區需要增加 1個議席，奈何選管會不聽。其實議員

曾就此作出努力，例如周浩鼎議員在立法會提出很多意見。他深切感

受到鄺議員的難處，也認同郭議員的意見，無奈區議會只擔當諮詢角

色，沒有權力，只能向當局反映，當局不聽，亦沒有辦法，希望議員

明白。 
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24.  郭平議員表示他在會上提出的數據，已記入意見書內，希望

交予秘書處，待綜合議員的意見後，一併提交選管會主席。 

 

25.  李桂珍議員同意以區議會名義去信選管會主席，表達議員的

意見。 

 

26.  主席表示，如議員有其他意見，可出席選管會於 8月 1日及 3

日舉行的公眾諮詢大會提出。 

 

27.  議事完畢，會議於下午 3時 55分結束。 

 

-完- 



附件一 

 

2019年離島區議會一般選舉選區分界及名稱臨時建議的意見 

 

 

 本人因要主持「離島青年營」開幕典禮，未能出席特別會議，深表抱
歉。現請黃文漢議員代為讀出本人(余漢坤)對「2019 年離島區議會一般選舉
選區分界及名稱臨時建議」的意見。 

 

 本人認為選舉管理委員會就「2019 年一般選舉選區分界及名稱臨時建
議」的安排，對離島區而言非常不理想，亦是有欠妥善之舉。 

 

 離島區正值急速發展，多項大型工程及計劃已經落實及正準備上馬，
當中包括如石鼓洲綜合廢物處理中心、機場三跑道系統、東涌新市鎮擴展等
外，政府去年更公布《可持續大嶼藍圖》，而港珠澳大橋亦即將開通，各個
政府部門已增加人手及資源迎接挑戰。隨著人口急速增加，人口結構將出現
重大改變，新增人口難免為社區帶來不少問題。離島區議員作為地區與政府
溝通的重要橋樑，實在有必要隨著人口及地區的改變，增加區議員的人數，
但無奈事與願違。 

 

 事實上，離島區內多條公共屋邨、居屋屋苑及私人屋苑相繼入伙及落
成，人口大幅增長，但離島區的議席在「2019年一般選舉選區分界及名稱臨
時建議」中，未獲增加，仍然維持在 10個議席。本人翻閱上述「臨時建議」
的公眾諮詢文件，佔八成以上的離島區議員，服務地區的人口數目均偏離標
準人口基數，當中較標準人口基數高百分之二十至四十不等，舉例 T01、T02、
T03 選舉分界而言，偏離標準人口基數更高達超過百分之四十或以上，堪稱
十八區之冠。 

 

 在此情況下，離島區議員的工作量不但大增，議員對市民的關注度也
有可能無奈減低，政府的建議實是極不理想。況且在議席沒有增加的同時，
有關當局更將長洲原有的兩個議席，二合為一，建議有欠妥善的考慮。本人
認為長洲的區情複雜和地域性的問題，保留兩個議席實為合情合理，希望有
關當局考慮上述因素，本人促請選管會維持長洲區內兩個議席，並增加本區
整體議席。 

 

 此外，本人覺得逸東北及逸東南的選舉劃界，未有配合滿東邨的分段
入伙時間，在劃界上也是欠缺周詳考慮的安排。 

 

 最後，早前選管會主席馮驊法官表示，「法例規定，除了考慮預計人
口外，亦必須顧及社區獨特性、維持地方聯繫，以及有關區域的自然特徵等
其他法定因素」，本人懇請有關當局，真正能考慮離島區的需求及需要，以
離島區的市民福祉，以及社區獨特性、地方聯繫及有關區域的自然特徵，來
考慮選區分界，並增加本區整體議席。 

 



附件二 

 

 

 我的選區 T04有三個屋苑，分別是映灣園、藍天海岸及海堤灣畔。在

剛剛的 2019 區議會分界中，把原屬於我選區的映灣園第五期海珀名邸及

海堤灣畔分別劃去 T06及 T05選區，把映灣園第五期與另外三期分開了，

同一個屋苑將會由兩個區議員所服務。 

 

 而映灣藍天海堤三個屋苑地理位置十分相近，一向都屬 T04 選區，

2011年有提議把海堤灣畔轉入 T05選區，與 T05的東堤灣畔屬同一發展項

目也均由港鐵所管理，也等 T04和 T05的居民人數更加平均，當時選管會

其中一個不接納的原因是說兩個屋苑的位置被北大嶼山公路分隔，故不宜

列入同一個選區。但現在又推翻自己的說法，相隔八年之後就為了讓人口

更加平均，把他們納入同一個(T05)選區。 

 

 雖然說人囗少了，議員的工作量相對減少，但我過往的工作中也認識

了很多熟悉的街坊鄰居，也建立了良好的關係，對於這種轉變，有好多街

坊也表示十分訝異，有些更覺得不滿，並向我查詢原因。我們都希望選管

會在考慮分界時，除了考慮人口外，也能多考慮居民及議員的意見才作出

決定。 

 

 

傅曉琳 

2018年 7月 30日 
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